

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 5 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 8 m. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon 10 1/2 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por linea.

FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma para Manacor y La Puebla, 8'10 m., 2'25 y 4 t. mixto.
Id. de Manacor para Palma, 3'55 mixto, 7'55, mañana y 5'15 t.
Id. de Manacor para La Puebla, 3'55, 7'55 m. y 5'15 t.
Id. de La Puebla para Palma, 4'35 mixto, 8'20, mañana y 5'40 t.
Id. de La Puebla para Manacor, 4'35, 8'20 m., 2'45 y 5'40 t.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE MAÑANA.—Santos Poncio, Florencio, Anastasio y Eudaldo, que constantes en la fe de Jesucristo arrostraron los más acerbos tormentos por resistirse á sacrificar á los ídolos, consumando su glorioso martirio en diferentes clases de patíbulos.

CULTOS.—Mañana miércoles.—En Santa Catalina de Sena concluyen las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis: habrá misas rezadas hasta las once y media. Al anochecer el ejercicio del mes de Mayo y la reserva precedida de *Te-Deum*.

CORTE DE MARÍA.—En San Miguel, á la Virgen del Milagro.

SECCION EXTRANJERA.

CANONIZACION DE COLON.

El ilustre publicista católico, señor conde Roselly de Lorgues, ha sido recibido recientemente por el Padre Santo, al cual le ha presentado los «Postulata» en favor de la canonizacion de Cristóbal Colon.

La historia del descubridor del Nuevo Mundo, escrita por el conde de Roselly de Lorgues, traducida al español en Cádiz y publicada con inusitado lujo por la librería católica de Víctor Palmé, es una prueba elocuente de la admiracion que dicho escritor católico profesa al gran navegante.

No carece de defectos el libro como toda obra humana, pero es digno de alabanza el criterio con que está escrito. El autor pone de relieve el espíritu eminentemente cristiano de Colon, que más que la grandeza humana ó el logro de riquezas, persiguió siempre en sus atrevidas empresas la gloria de Dios y la mayor propagacion de nuestra fé.

Los documentos presentados por el ilustre conde ascienden á 453, y entre los firmantes de sus peticiones figuran 16 Cardenales, 5 patriarcas, 97 Arzobispos y 335 Obispos. Sin duda todos estos documentos no bastan todavía ni mucho menos para lograr lo que se propone el apologista de Colon.

La Sagrada Congregacion de Ritos considera como administrativos semejantes peticiones. A parte de ellas necesitan pruebas y testimonios de santidad, y una informacion cuya iniciativa corresponde al Obispo de la diócesis donde nació, murió ó obró las maravillas de la gracia. La Sagrada Congregacion de los Ritos se limita á ejercer la mision de tribunal imparcial, sin otra mira que la mayor honra de Dios.

Entre otras circunstancias que merecen citarse, señalamos la de que el conde Roselly de Lorgues cree que el cuerpo descubierto hace dos años en la catedral de la isla de Santo Domingo, pertenece á Cristóbal Colon. La Academia de la Historia de Madrid, por lo contrario, sostiene que Colon se halla enterrado en la Habana, donde existe su sepulcro magnífico, y que las cenizas encontradas en la catedral de Santo Domingo son las de su hermano.

Dejando á un lado esta cuestion, ¿no es bochornoso para los españoles que los extranjeros se ocupen más de honrar y de enaltecer nuestras glorias que nosotros mismos?

CONGRESO CIENTÍFICO

Y EXPOSICION AGRÍCOLA EN ARGEL.

Han regresado ya los cinco representantes españoles que por disposicion del gobierno y en nombre de algunas corporaciones científicas han asistido al Congreso.

Las conferencias científicas han durado seis días: del 14 al 20 inclusive.

El Congreso dividió sus trabajos en trece secciones, y los representantes españoles solamente pudieron concurrir á cuatro: el señor Villanova á

la geológica; el señor Bolívar á la de zoología; el señor Madrid-Dávila á la de construcciones civiles y militares, y los señores Jordana y Robles á la agronómica.

Todas las secciones funcionaban en sus trabajos á la misma hora, con completa independencia unas de otras. Las discusiones fueron animadas, sobre todo en las secciones de ciencias médicas y geológicas, habiendo asistido al Congreso una seccion de taquígrafos para tomar los diversos discursos pronunciados. Ningun orador podía hacer uso de la palabra más que media hora; las notas taquígráficas que se han tomado se remitieron á Paris, y los discursos se imprimirán y repartirán á todos los delegados de las diversas naciones que han concurrido al Congreso.

La parte más numerosa de éste estaba compuesta de franceses, á los que segun en número los italianos, alemanes, españoles y austriacos. Inglaterra no ha estado representada. Los cinco representantes españoles publicarán muy pronto una Memoria dando cuenta de su representacion y de los asuntos sometidos á la deliberacion de este Congreso científico.

La Exposicion Agrícola ha sido visitada por nuestros ingenieros agrónomos, y la seccion más notable era la correspondiente á la maquinaria agrícola; en la seccion destinada á la ganadería solamente se distinguían por el número y excelentes condiciones los caballos presentados en ellas.

LA CONFERENCIA SANITARIA

EN WASHINGTON.

Con fecha 16 de abril, y despues de un ligero aplazamiento, fueron sometidas á la consideracion de los gobiernos representados en la conferencia internacional, las siguientes resoluciones:

1.ª Cada gobierno estará obligado á organizar un servicio interno, en tal forma, que le permita informarse regularmente del estado de la salud pública en toda la extension del territorio.

2.ª Deberá publicar un boletín estadístico semanal de mortalidad en las principales ciudades y puertos, procurando dar la mayor publicidad á dichos boletines.

3.ª En interés de la salud pública, las autoridades sanitarias de los países representados en la conferencia, podrán comunicarse directa y mutuamente los hechos é informes que afecten á su índole especial, aunque con la obligacion de proporcionar á los cónsules de la jurisdiccion respectiva los datos y noticias que de parte de ellos se les reclamen.

La base 4.ª señala la conveniencia de establecer, por ahora, en la Habana y en Viena, agencias sanitarias internacionales de notificacion, y otra más adelante, y segun convenga, en Asia. Los gastos de instalacion y entretenimiento se distribuirán á prorata entre los gobiernos contratantes. La base 5.ª se refiere exclusivamente á detalles de forma.

6.ª Las patentes de sanidad se darán por el agente sanitario responsable del gobierno central en el puerto de partida. El consul de la nacion en que se halle el puerto de llegada, tendrá derecho á asistir al reconocimiento de los buques practicado por el representante del gobierno territorial, en el modo y forma que los tratados consientan.

7.ª Estas patentes serán gratuitas.

8.ª Se creará una comision científica de carácter temporal, por cuenta de las naciones que mayor interes tengan en preservarse de la fiebre amarilla en union con aquellas otras á quienes convenga el tomar parte. Estarán obligadas á estudiar todas las materias concernientes al origen, desarrollo y propagacion de la enfermedad epidémica ó endémica.

Han sido desechadas varias proposiciones hechas por los diversos facultativos que como «delegados especiales» asistieron á la conferencia.

Paris 4 de Mayo.

Varios periódicos de Paris publican el siguiente telegrama de Viena:

«El Bey de Túnez ha dirigido á Constantinopla algunos telegramas anunciando la entrada en la Regencia de las tropas francesas y confirmando los temores de que le imponga el protectorado frances.

El gran visir ha contestado que las amistosas relaciones entre la Puerta y Francia, así como las declaraciones de M. Barthélemy Saint Hilaire, son una garantía de que ninguna violencia se hará al Bey, que conserve el orden y no de ningun pretesto á la intervencion.»

—La *Gaceta de Colonia*, periódico oficioso, publica una carta de uno de sus corresponsales, de la cual copiamos los siguientes párrafos:

«Las noticias de la guerra de Túnez deben acogerse con precaucion. Las cartas y los telegramas de los corresponsales de los periódicos, así como de los oficiales y soldados del ejército expedicionario, están sometidos á la censura de los jefes de columna, y cuando llegan á Paris el ministro de la Guerra suprime todo lo que le disgusta. Hasta los telegramas enviados de Paris son objeto de un exámen severo. Un telegrama que enviaba á la *Gaceta de Colonia* fué detenido, y por orden del ministro se suprimieron 29 palabras. Así, pues, se han de recibir con reserva esas noticias sobre el excelente espíritu de las tropas y sobre sus fáciles victorias.

Se sabe ahora que el combate del 26 de abril entre la brigada Vincendon y los kroumirs fué mucho más importante y más sangriento de lo que se dijo en un principio; duró desde las siete de la mañana hasta las cinco de la tarde y los franceses se vieron obligados á ganar uno á uno todos los matorrales y vallados. Al terminar la jornada, cuando el general Vincendon creía completamente derrotados á los kroumirs, éstos le atacaron de pronto por el flanco y tuvo que hacer grandes esfuerzos para rechazarlos.

Los franceses tuvieron en esta sola accion 30 hombres fuera de combate, y los partes oficiales hablan de 2 á 3 muertos y 9 á 10 heridos.

El día 28 no continuó el combate, pues la brigada estaba muy cansada, carecía de viveres y se quería esperar la brigada Ritter que habia sido llamada á retaguardia porque el general Delibaque, que manda ahora directamente todas las operaciones, creyó preferible conservar sus tres brigadas reunidas, temiendo, si quedaban aisladas, que podrían sufrir un grave descalabro.

La audacia de los kroumirs es inaudita. Aguardan á los franceses detras de los matorrales y hasta sobre los árboles y son los que tiran primero. Sus mujeres les alientan durante el combate y hasta lanzan alaridos tan terribles que se pueden oír desde el campamento de la frontera. Este sistema de combatir no produce buena impresion á las tropas, pues las desalienta y fatiga y es muy importante el número de los enfermos.»

—Un rico lord ha hecho expresamente un viaje á San Petersburgo para ofrecer 5.000 rublos por el trineo perteneciente al coronel Duerjitzkl y en el que fué conducido el emperador Alejandro despues del atentado.

El coronel se ha negado á vender el trineo que, segun ha dicho, desea conservar como recuerdo de familia.

—En Moscou han aparecido muchísimos pasquines revolucionarios.

Durante las fiestas de Pascuas, se han distribuido proclamas nihilistas encerradas en huevos. El redactor de un periódico ha sido llevado á la cárcel.

La proclama del comité ejecutivo y que lleva la fecha del 20 de Abril, dice así:

«Alejandro III quiere seguir el mismo camino que su padre: la lucha, por lo tanto, no puede cesar; al contrario, debe proseguir con más energia.»

La salud de la emperatriz de Rusia se empeora por momentos.

—Escriben de San Petersburgo á un periódico de Paris con fecha 25:

Jamas la capital de Rusia ha presentado un aspecto tan fúnebre. Diríase que una tempestad se cierne sobre la capital y que una catástrofe es inminente. La corte ha huido. El emperador es casi inaccesible, encerrado como está en el palacio de Gatchina. Sus servidores no ocultan su abatimiento y desconfianza. Se ha encontrado recientemente sobre la mesa del soberano un escrito amenazador de los nihilistas. Las medidas adoptadas hasta ahora para contenerles resultan insuficientes, y todo induce á creer que entre las personas que rodean al emperador hay conspiradores.

Las personas ricas abandonan la capital para instalarse en las provincias ó en el extranjero. Los que no poseen dinero, tratan de vender sus fincas para ponerse en salvo. Todos los días hay quiebras y desfalcos ocasionados por el afán que se observa de realizar los capitales. Los mismos ministros buscan pretextos para soltar la carga. En San Petersburgo no quedan más que dos ó tres.

La emperatriz parece resuelta á marcharse á Dinamarca, y hay quien aconseja al emperador que haga lo propio; pero se teme que en el viaje intente algo los nihilistas.

El prestigio y poder de los nihilistas crece en vez de disminuir.

Por supuesto, que á la emperatriz acompaña el príncipe imperial, cuya vida está amenazada.

— A creer á *El Intransigente*, un joven se presentó al general Baranow pidiendo hablar con el emperador. Tanto insistió, tanto suplicó, que al fin obtuvo la audiencia. Conducido ante el soberano, intimóle de palabra el *ultimatum* de los nihilistas. Llevado después á la cárcel, se ha negado á declarar y á identificar su persona.

El relato tiene todo el sello de novelesco, mejor diremos, de fantástico.

— Se ha aplazado la salida para Copenhague de la emperatriz y del príncipe heredero hasta después de la coronación.

La situación, sin embargo, es cada vez más tirante en San Petersburgo y en toda Rusia.

Noticias son estas que tomamos de un despacho telegráfico transmitido á un periódico de París.

SECCION NACIONAL.

MADRID 7 DE MAYO.

El general Zapatero, gravemente enfermo desde hace tiempo, como saben nuestros lectores, recibió ayer mañana el Viático.

La ceremonia fué conmovedora. La oficialidad del cuerpo de Inválidos, con su brigadier, primer jefe accidental, á la cabeza: todos los individuos de tropa pertenecientes al mismo cuerpo; en representación del señor ministro de la Guerra uno de sus ayudantes; varios generales y jefes de regimiento oyeron la Misa que deseaba se dijera el veterano marques de Santa Marina, y luego siguieron al capellan castrense del citado Instituto, encargado de administrar el sagrado Sacramento de la Eucaristía.

Terminado el solemne acto, el general abrazó al rector de Atocha, exclamando: «¡No quiero dejar enemigos en este mundo! ¡Agradecería que todos me perdonasen mis faltas como yo perdono las de los demás.

Tenemos una singular complacencia en dar cuenta de esto á nuestros lectores. Cuando cunde la incredulidad y los hombres necios no se acogen á Dios ni aún en la hora de la muerte, conviene dar á conocer el ejemplo de cristiana humildad y de fervor nobilísimo que dan hombres como el general Zapatero, por cuya salud temporal y eterna pedimos al Señor.

— Con sentimiento participamos á nuestros lectores la muerte, anoche á las diez acaecida, del director del Museo de Madrid, Sr. Sans. Tres días hace todavía que el Sr. Sans había estado en el pabellon de Indo, dando pormenores al señor ministro de Fomento sobre la exposicion de Bellas Artes que en breve ha de inaugurarse, y ayer mismo por la tarde salió á pasear, no sintiéndose enfermo hasta después de comer.

Llamado rápidamente el médico, se advirtió que el Sr. Sans era presa de un ataque seroso, que á poco le privó de la vida.

La muerte del Sr. Sans será grandemente sentida por todos los que sabían apreciar su mérito de artista y sus bellas prendas personales.

— El juzgado de Buenavista, que conoce de la causa contra el Sr. Lopez Guizarro, autor de las *Cartas fusionistas*, ha dictado auto dejando en suspenso el de prision provisional dictado contra dicho señor, hasta que el Congreso conteste al suplicatorio que se le ha dirigido pidiendo autorización para procesarlo, en vista de su carácter de diputado.

— Una carta de la Guardia (Vigo), hablando del conflicto ocurrido últimamente en el Miño entre pescadores españoles y portugueses, dice que es-

tos últimos fueron solamente los culpables del ceso.

El hecho fué que los pescadores de Goyan acudieron á pescar al islote Boega, situado casi en el centro del rio frente á Vilanova de Cerveira, pero los portugueses de Gondorém que lo habían invadido rechazaron á los españoles.

Prudentes éstos, aún reconociendo su derecho, se retiraron para impetrar la proteccion de la autoridad competente; y, entónces, puestos de acuerdo los señores capitanes de puerto de la Guardia y Camiña, adoptaron las medidas que creyeron oportunas para hacer entender á los de Gondarém el derecho que tenían los españoles de pescar en el islote Boega, según lo establecido por los reglamentos locales de pesca, pero nada se ha conseguido con esto ni tampoco con haberse personado en el sitio el señor capitán de puerto de Camiña.

Los pescadores de Gondarém, impertérritos, continuaron rechazando á los españoles, no obstante la intercesion del señor administrador del Consejo de Cerveira, quien, no pudiendo reducirlos, y previendo un conflicto, acudió al señor gobernador de Viana de Castelo solicitando la suspension de la pesca para los españoles.

GACETILLA LOCAL.

†

Es por todo extremo doloroso para el periodista tener que dar cuenta todos los días de la muerte de amigos y biencheros queridos.

A las tristes noticias de estos últimos días tenemos que añadir hoy la de la imprevista y casi repentina muerte del Excmo. Sr. Conde de San Simon, acaecida ayer noche, sin que en todo el día se hubiese sentido indispuerto, hasta el punto de que por la tarde paseaba tranquilamente, y á las diez y cuarto de la noche espiraba resignado entre los sollozos de su conternada familia.

Modelo de caballeros cristianos, miraba como su primer deber el exacto cumplimiento de las prácticas religiosas y de las que le prescribían las reglas de la órden de Santiago, cuyo hábito vestía; patrio esclarecido, interesábase por el bien de Mallorca que en diferentes ocasiones le vió tomar una parte activa en la buena Administracion de la hacienda municipal de esta ciudad, y en toda empresa que moral ó materialmente podia ser útil á sus conciudadanos.

Si algun lenitivo puede mitigar en tan angustiosos momentos el intenso dolor que experimenta la apreciable familia del ilustre finado, es sin duda la esperanza de que Dios habrá recompensado en el cielo con la eterna bienaventuranza al que fué en la tierra buen cristiano y honrado caballero.

El cadáver del finado será conducido esta tarde á las cuatro, al pueblo de Valldemosa, en cuyo cementerio tiene el panteon la familia del Sr. Conde.

†

Otra pérdida, otro dolor. D. Antonio Christow, teniente coronel retirado, como militar modelo de lealtad y disciplina, como ciudadano ejemplar de católicas costumbres, después de largas y penosas dolencias, sufridas con cristiana resignacion acaba de ser llamado á recibir el premio de sus merecimientos.

Roguemos por él y pidamos al cielo que consuele á su piadosa viuda en medio de la desolacion en que queda.

En la reseña que ayer publicamos sobre las Escuelas Nocturnas de San José, se puso que los gastos generales de todo el año de 1881 ascendió á *mil cuatrocientos veinte y cuatro reales, y treinta y cinco céntimos* cuando debió ponerse *calorces mil cuatrocientos veinte y cuatro reales y treinta y cinco céntimos*.

Segun nos han referido personas que estuvieron en Felanitx el domingo último, la feria que se celebró dicho día estuvo concurridísima y se hicieron numerosas transacciones.

Tomamos de *El Correo Catalan* correspondiente al día 2 de los corrientes:

En el gótico salon de contrataciones de la Casa Lonja, ayer á la una de la tarde se celebró la poética fiesta de los Juegos florales para distribuir los premios á las composiciones que los han obtenido en el último certámen. Asistieron el Excmo. Sr. Gobernador civil y delegados de las autoridades eclesiástica, municipal y de la diputacion de esta provincia. El local adornado con la severidad y buen gusto de los años anteriores, se llenó por completo de una escogida concurrencia, entre la cual habia muchas señoras y señoritas á las cuales se obsequió con lindos ramos de flores. Abierta la sesion, el Iltré. Sr. D. Jaime Collell Pbro., leyó con el buen acierto de que tiene dadas tantas pruebas el elocuentísimo discurso del Rdo. Don Jacinto Verdager Pbro., presidente del actual consistorio, siendo interrumpido varias veces por los entu-

siasias aplausos de la concurrencia, que fueron más prolongados al terminar. La falta de espacio no nos permite ocuparnos con extension de este elocuente discurso y sólo diremos que así por su fondo como por su forma brilla en él el genio del eminente poeta que se ha conquistado ya fama europea.

También fué muy aplaudida la bien escrita Memoria que leyó el Sr. Secretario D. Narciso Oller. Seguidamente se abrió el carpete que contenia el nombre del autor de la poesia que obtuvo el premio de la flor natural, el cual resultó ser D. Arturo Masriera y Colomer, quien nombró reina de la fiesta á la Sra. Condesa de Bell-lloch, la cual pasó á ocupar el sillón presidencial y distribuyó los premios á los escritores laureados, que fueron, además de dicho Sr. Masriera, el Sr. D. Juan Montserrat y Arcs, con el ofrecido á la mejor traduccion de las odas de Horacio y el Sr. D. Luis B. Nadal á la mejor novela. Obtuvieron además accésits, el Sr. Verdú por una sentida *cansoneta*, el mismo Sr. Masriera obtuvo el segundo de la flor natural y el primero de la *englantina d'or*, el referido señor Monserrat el primero de la *viola d'or* por una inspirada oda á Montealegre, y además los señores Nadal y Juan Planas y Feliu. Terminada la lectura de las poesias premiadas y las que obtuvieron los primeros accésits las cuales fueron todas muy aplaudidas, el Sr. D. Francisco Ma teu, mantenedor del actual consistorio, leyó, en vez del discurso de gracias, una magnífica poesia que fué aplaudida con entusiasmo. A esta sesion asistió el eminente poeta castellano D. José Zorrilla, quien fué saludado al entrar en el salon con una salva de aplausos. La banda municipal amenizó este acto, que terminó á las tres menos cuarto.

Como se vé solo se ha adjudicado un premio de los tres que ordinariamente suelen ofrecerse, y dos de los ocho ofrecidos por diferentes autoridades y corporaciones. Dada la reconocida competencia de los señores Mantenedores en este año, y su espíritu verdaderamente Catalanista, el hecho citado demuestra que el número y el mérito de las composiciones presentadas deben haber sido escasos.

Sentimos que los poetas mallorquines ya no concurren, como en otro tiempo, al certamen de los Juegos Florales, en el que supieron conquistar honrosos lauros.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 9 á las 5 t.

(Recibido el 9 á las 7:9 t.)

Queda ultimada la combinacion de 17 gobernadores.

El vapor *España* llegó á Manila.

Boet ha sido embarcado en Cadiz.

Los franceses avanzan hacia el interior de Tunez.

3 por 100: Interior, 22'97.—Exterior, 24'50.—Bonos, 100'90.

ÚLTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 3 por 100 interior contado	22'85
Id. id. fin corriente	22'90
Id. id. fin próximo	»
Obligaciones ferro-cs. de 500 pts. al 6%	44'55
2 por 100 amortizable	42'80
Banco de España	330'00
Banco de Castilla	»
Bonos del Tesoro	100'90
Paris 3 p% interior contado	21'75
Palma 3 p% interior contado	22'825
Barcelona 3 p% interior contado	22'975
Coloniales	87'75
Nortes	112'00
Empréstito de Cuba	98'00
Francias	141'00
Orenses	79'87
Ebros	»
Noroestes	8'12
Almansas	»

Palma 10 de Mayo de 1881.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 9.

De Valencia en 16 horas vapor Jaime I, de 229 toneladas, cap. D. José Font, con 21 mar., 31 pas., balija y efectos.

De Cullera en 4 días pallebot San José, de 48 ton., patron Juan Felany, con 5 mar., arroz y efectos.

De Felanitx en 4 días laud San José, de 13 ton., patron Mateo Covas, con 4 mar. y lastre.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Día 9.

Para Mahon vapor Menorca, de 190 ton., cap. D. Miguel Tuduri, con 18 mar., 29 pas., balija y efectos.

Para Niza polacra goleta Francoli, de 79 ton., pat. Pedro Compañy, con 6 mar. y vino.

Para Tarragona balandra San Buenaventura, de 44 toneladas, pat. Juan Esteva, con 4 mar., 1 pas. y efectos.

Para Bona laud Moises, de 65 ton., pat. José Serra, con 6 mar. y vino.

ALMONEDA.—Todos los días no festivos de cuatro á siete de la tarde, en la casa número 8 de la calle del Padre Nadal, se continuará la almoneda de todos los muebles y cuadros que pertenecen á la herencia del difunto canónigo D. Miguel Peña y Mut.